



Veille de l'UNION-IHEDN et Revue de presse « Défense »

(contact : adulou@numericable.fr)

Votre avis nous intéresse : si vous voulez réagir à un article de la Revue de presse, vous pouvez soit contacter directement le responsable de thème de Défense soit réagir en adressant un courriel à l'adresse indiquée ci-dessus.

L'équipe de la Revue de presse Défense vous remercie de votre confiance et de votre intérêt pour son travail, toutes vos suggestions sont les bienvenues.

Cette revue de presse paraît désormais sur le site de l'UNION-IHEDN, à l'adresse : <https://www.union-ihedn.org/>

dès que le bandeau apparaît, cliquez sur la page, et l'accès vous est assuré

A la une : Financement de la défense : les règles du programme SAFE divisent États membres et industriels (Euractiv, 2 mai 2025, Aurélie Pugnet)

Les États membres de l'Union européenne peinent toujours à s'entendre sur l'étendue de la clause d'achat européen dans le cadre du programme SAFE (*Security Action for Europe*), le nouvel instrument de financement commun de la défense doté d'un budget de 150 milliards d'euros. Toutefois, pour les industriels du secteur, la priorité est claire.

L'instrument SAFE permettra aux Vingt-Sept de financer leurs investissements de défense via des achats en commun.

Toutefois, deux questions majeures restent à trancher : d'une part, dans quelles conditions certains pays tiers pourraient être autorisés à participer à ces achats communs ; d'autre part, jusqu'où doit aller la clause de préférence européenne ?

Le dernier texte de compromis sur le programme, rédigé par la présidence polonaise du Conseil de l'UE et présenté mercredi 30 avril, tente de définir les conditions des achats « en commun ». Ce texte prévoit que des industriels situés hors de l'UE pourront prétendre à participer au programme SAFE uniquement si leur pays d'origine a conclu à la fois un accord commercial et un pacte de défense avec l'Union.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.euractiv.fr/section/politique/news/financement-de-la-defense-les-regles-du-programme-safe-divisent-etats-membres-et-industriels/>

Date : 2 mai 2025

Prochaine diffusion le 9 mai 2025

Sommaire des articles proposés

- 1) Enjeux de la Défense, Doctrine, Concepts, Missions :
 - Pourquoi une guerre nucléaire est (presque) impossible en Europe
 - La filière défense française à la tête d'une dizaine de nouveaux projets de R&D européens
- 2) Relations internationales - Europe de la défense - OTAN :
 - Synthèse de l'actualité internationale d'avril 2025
 - « Géopolitique des relations Russo- chinoises »

- A Helsinki, des experts de l'OTAN débattent des défis en matière de dissuasion nucléaire
- 3) Armements - Industries - Économie :
 - Face aux tarifs américains, quelles solutions pour les entreprises ?
 - Zone euro : le PIB moyen en hausse de 0,4% au premier trimestre
 - Le bon moment pour une dévaluation fiscale ?
 - Croissance nulle, inflation, précarité : la France face à un miroir brutal
 - 4) Les forces armées - Air - Marine - Terre - Gendarmerie :
 - La Marine nationale teste une munition téléopérée de surface contre un vieux chaland de transport
 - Le chef d'état-major de l'armée de terre appelle l'arme blindée cavalerie à se réinventer
 - Le major Franky, un « mordu de cyno », depuis 20 ans
 - Journée mondiale des vétérinaires – brisons les idées reçues
 - 5) Zones de conflits :
 - Syrie : plus de 100 morts en deux jours de violences à caractère confessionnel, un chef druze dénonce des « massacres »
 - Les conflits dans les Kivu en RDC : décryptage d'une crise à six dimensions
 - Guerre en Ukraine ; les Européens préparent de nouvelles sanctions contre la Russie
 - Résurgences multiformes du terrorisme islamiste en Afghanistan et au Pakistan
 - 6) Renseignements et menaces :
 - L'euro qui grimpe face au dollar : une aubaine pour les Français, ou un piège pour l'économie ?
 - le retour vers un Far West minier : un ultime caprice stratégique « made in USA »
 - Les enjeux maritimes dans la géopolitique compliquée de la péninsule coréenne
 - Exploration spatiale, cinq pays africains associés à la Chine et à la Russie
 - 7) Sécurité intérieure :
 - Lancement de la mission G4 POLARIS 2025 avec dix sous-officiers formés à l'Ecole de Gendarmerie de Montluçon
 - 8) Énergie environnement climat :
 - L'agriculture assoiffe-t-elle l'Amérique du Nord ?
 - Les agriculteurs européens craignent déjà la sécheresse
 - Blackout dans le sud de l'Europe : une instabilité du réseau électrique
 - 9) Géopolitique de la culture :
 - Le Vatican face à l'héritage du Pape François : le chemin est-il tout tracé ?
 - L'inexorable déclin du monde ouvrier et la tertiarisation de l'économie
 - 10) Géopolitique de l'information :
 - Le ministère des armées met en avant deux solutions pour sécuriser ses algorithmes d'intelligence artificielle
 - Défaite historique pour Apple : l'App Store doit changer selon la justice américaine
 - Cloud et logiciels : le poids économique de la dépendance aux USA
 - Prêt pour les cartes de crédit optimisées par l'IA ? Voici la vision de Visa pour les achats
 - Les produits de sécurité, une cible désormais centrale des développeurs de failles jour-zéro

11) Le point de l'histoire : 2 mai 1668 : Traité d'Aix-la-Chapelle

12) Revue de presse internationale en langue étrangère :

- Pentagon's AI metals program goes private in bid to boost Western supply deals
- 22 Osprey Aircraft in US Air Force
- Pentagon to seek 'Right to Repair' provisions in Army contracts
- Space force Special Operation Command is on its way
- Hegseth orders review of Pentagon acquisition program
- Ukraine war Latest : Ukraine destroys 83,000 Russian targets using drones in April, Syrskyi says

13) Liste d'articles non retenus mais pouvant être consultés sur demande.

Votre avis nous intéresse : si vous voulez réagir à un article de la Revue de presse, vous pouvez contacter directement le responsable de la revue, en adressant un courriel à : adulou@numericable.fr, ou au webmaster du site « union-ihedn.org ».

1/ ENJEUX DE LA DEFENSE - DOCTRINE - CONCEPTS – MISSIONS

□ □ THEME 1 - 1 : Pourquoi une guerre nucléaire est (presque) impossible en Europe

Source, journal ou site Internet : The Conversation

Date : 28 avril 2025

Auteurs : Laurent Vilaine

Adressé par André Dulou

L'arme nucléaire, du fait des conséquences désastreuses qu'entraînerait son emploi, est vouée à rester un élément de dissuasion. Si la menace du recours à cette arme ultime est fréquemment brandie côté russe, il n'en demeure pas moins que les responsables au Kremlin ont pleinement conscience des coûts pratiquement incalculables qu'une telle décision engendrerait. Pour autant, si le pire n'est jamais certain, il n'est jamais à exclure totalement.

La situation géopolitique extrêmement perturbée aux marches du continent européen remet sur le devant de la scène l'arme nucléaire. Les menaces explicites ou implicites de son utilisation contre un pays de l'Union européenne (UE) ou contre l'Ukraine, exprimées par Vladimir Poutine, la proposition d'extension de l'arsenal nucléaire français à d'autres États européens, avancée par Emmanuel Macron, et le questionnement sur la crédibilité des armes nucléaires américaines présentes en Europe : le contexte invite à s'interroger sur le risque qu'une arme nucléaire soit employée sur le continent, voire sur la possibilité qu'éclate une guerre nucléaire à grande échelle.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://theconversation.com/pourquoi-une-guerre-nucleaire-est-presque-impossible-en-europe-254959>

□ □ THEME 1 - 2 : La filière défense française à la tête d'une dizaine de nouveaux projets de R&D européens

Source, journal ou site Internet : HOME FOB

Date : 2 mai 2025

Auteur : Nathan Gain

Adressé par André Dulou

Une nouvelle salve de projets de recherche et de développement soutenus par l'Europe est sur les rails depuis ce mercredi. La filière de défense française y joue une fois encore un rôle central, en coordonnant par exemple une dizaine de consortiums.

Du grand groupe à la startup, ils étaient 625 en lice pour cette 4ème vague de projets soutenue à hauteur de 910 M€ par le Fonds européen de la défense (FEDef). Des 297 propositions reçues, 62 ont retenu l'attention de la Commission européenne, dont 39 projet de recherche pour plus de 369 M€ et 23 projets de développement capacitaire pour 539 M€. Plus d'un quart de l'enveloppe bénéficiera à une cohorte de PME constituant près de la moitié des lauréats, détaille un communiqué publié ce mercredi.

« Les propositions sélectionnées soutiennent le développement de capacités critiques telles que les systèmes de défense aérienne et antimissile et les véhicules aériens sans pilote, qui permettront aux forces armées européennes de répondre aux menaces émergentes et de protéger nos citoyens, que ce soit en renforçant notre défense collective ou en soutenant nos partenaires, comme l'Ukraine, dans leurs efforts pour se défendre contre une agression étrangère », a déclaré le commissaire européen à la Défense et à l'Espace, le Lituanien Andrius Kubilius.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.forcesoperations.com/la-filiere-defense-francaise-a-la-tete-dune-dizaine-de-nouveaux-projets-de-rd-europeens/>

2/ RELATIONS INTERNATIONALES - EUROPE DE LA DEFENSE - OTAN :

□ □ THEME 2 - 1 : Synthèse de l'actualité internationale d'avril 2025

Source, journal ou site Internet : Diploweb

Date : 1^{er} mai 2025

Auteur : Axelle Degans

Adressé par André Dulou

Le sort des urnes

Au Gabon, les élections présidentielles d'avril 2025 ont été remportées avec plus de 90% des suffrages par Brice Oligui Nguema, celui qui a pris le pouvoir à Ali Bongo, à la suite d'un putsch le 30 août 2023. Il a ainsi mis fin au pouvoir de la dynastie Bongo - Omar puis Ali- le président Bongo était très diminué depuis son accident vasculaire cérébral de 2018. Son épouse et son fils sont judiciairement poursuivis pour corruption et détournement de fonds. Le Gabon inaugure ainsi une nouvelle étape. Ce serait un des derniers points d'appui de la France en Afrique, avec Djibouti.

En direct de l'Asie centrale

Tadjikistan, Kirghizistan et Ouzbékistan ont signé en avril 2025 un accord historique réglant un conflit frontalier dans la vallée de Ferghana, la plus peuplée de la région. Ce traité a scellé une « amitié éternelle » et a surtout permis de régler un très délicat partage de l'eau. L'apaisement des relations ouvre des perspectives d'entente commerciale, mais aussi pour l'exploitation des richesses d'une région coincée entre Russie et Chine.

Taiwan menacée par la République populaire de Chine

L'île de Taiwan se sent menacée par les démonstrations de force organisées par Pékin qui veut son rattachement à la République populaire de Chine. Dix-neuf bâtiments, dont un porte-avions, ont été détectés par les forces de l'île dans sa zone de manœuvre

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.diploweb.com/Synthese-de-l-actualite-internationale-d-avril-2025.html>

□ □ THEME 2 - 2 : « Géopolitique des relations Russo-chinoises »

Source, journal ou site Internet : Revue Conflits

Date : 30 avril 2025

Auteur : Johan Rivallaud

Adressé par André Dulou

Une histoire qui passe par différentes phases

Longtemps Russie et Chine se sont ignorées. C'est ce que Pierre Andrieu commence par retracer, en évoquant l'histoire de leurs relations.

Il a fallu attendre surtout le XIXe siècle et les colonisations de l'Empire russe pour que celui-ci impose à un Empire Qing moribond des « traités inégaux » que le peuple chinois n'a pas oubliés, étendant encore ainsi considérablement ses territoires.

Puis, ce n'est que sous la République populaire de Chine de Mao, proclamée en 1949, qu'une brève période de « fraternité socialiste » a pu exister, non exempte de méfiance réciproque et de double jeu, notamment de la part de Moscou ; interrompue par la mort de Staline en 1953, avant de dériver en franche hostilité, et de culminer en 1969, année où les deux pays se sont trouvés au bord de la guerre nucléaire. Le Grand Timonier tenta d'ailleurs un surprenant renversement des alliances, en recherchant le soutien des « impérialistes américains ».

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.revueconflits.com/geopolitique-des-relations-russo-chinoises-de-pierre-andrieu/>

□ □ THEME 2 - 3 : A Helsinki, des experts de l'OTAN débattent des défis en matière de dissuasion nucléaire

Source, journal ou site Internet : NATO Nouvelles

Date : 29 avril 2025

Auteur :

Adressé par André Dulou

Le symposium sur la politique nucléaire de l'OTAN s'est ouvert ce mardi (29 avril 2025) à Helsinki (Finlande). Organisé chaque année depuis 1992, ce symposium est le principal événement de l'Alliance en matière de politique nucléaire. Il réunit des experts extérieurs ainsi que de hauts responsables de l'OTAN et des pays de l'Alliance, qui viennent échanger sur les défis pressants auxquels l'Alliance est confrontée dans le domaine nucléaire.

« Cette année, le symposium se tient à un moment critique pour la dissuasion nucléaire de l'OTAN », a déclaré M. Jim Stokes, directeur de la politique nucléaire de l'OTAN, qui a organisé l'événement (d'une durée de deux jours) avec M. Janne Kuusela, directeur général pour la politique de défense au ministère finlandais de la Défense. « L'Alliance est confrontée à un environnement de sécurité qui se complexifie et qui évolue rapidement ».

M. Stokes a indiqué que les Alliés avaient réaffirmé leur détermination à faire tout ce qui est nécessaire pour assurer la crédibilité, l'efficacité, la sûreté et la sécurité de la mission de dissuasion nucléaire. Et d'ajouter : « L'objectif principal du symposium est d'améliorer notre compréhension commune des questions de politique nucléaire et de nous permettre d'examiner leurs incidences », a-t-il déclaré.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

https://www.nato.int/cps/fr/natohq/news_234915.htm?selectedLocale=fr

3/ ARMEMENTS - INDUSTRIES – ECONOMIE

□ □ THEME 3 - 1 : Face aux tarifs américains, quelles solutions pour les entreprises ?

Source, journal ou site Internet : asialyst

Date : 30 avril 2025

Auteur : Pierre-Arnaud Donnet

Adressé par André Dulou

Depuis le retour de Donald Trump à la Maison Blanche en janvier 2025, une vague de hausses tarifaires a été lancée contre la Chine, déclenchant de facto une nouvelle guerre commerciale entre les deux puissances rivales. Le taux des droits de douane américains sur les importations chinoises a grimpé coup sur coup, atteignant jusqu'à 245 % sur certains produits. Quelles conséquences pour les entreprises chinoises et leurs clients souvent occidentaux et quelles solutions de repli pour les entreprises directement touchées ?

Tout commence début février 2025, lorsque Washington annonce une première hausse de 10 % sur les importations chinoises. Moins d'un mois plus tard, une nouvelle augmentation de 10 % frappe la Chine, portant le taux cumulé à 20 %. Mais c'est en avril que la situation s'enflamme véritablement. Le 2 avril, le Président Trump décrète le *Liberation Day*, « jour de la libération » de l'Amérique. Il y annonce des tarifs douaniers sur la quasi-totalité des pays du globe et fait bondir les tarifs sur la Chine de 34 % jusqu'à 54 %. Puis, en réaction à des contre-mesures chinoises, son administration applique plusieurs hausses successives et brutales, faisant passer les droits à 125 %, puis à 145 % dès le lendemain. Enfin, le 17 avril, un document officiel confirme que certains produits chinois sont désormais frappés par des tarifs de 245 %, marquant l'un des pics les plus élevés jamais enregistrés dans des relations commerciales bilatérales.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://asialyst.com/fr/2025/05/01/face-tarifs-americaains-solutions-entreprises/>

□ □ **THEME 3 - 2 : Zone euro : le PIB moyen en hausse de 0,4% au premier trimestre**

Source, journal ou site Internet : Euractiv

Date : 30 avril 2025

Auteur : Jasper Steinlein

Adressé par André Dulou

La zone euro a enregistré une croissance modeste de 0,4 % au premier trimestre 2025 par rapport au trimestre précédent, contre 0,3 % pour l'Union européenne, selon des estimations préliminaires publiées par Eurostat mercredi 30 avril. Ces chiffres s'inscrivent dans un contexte économique mondial marqué par l'incertitude, en raison notamment de la guerre commerciale lancée par Donald Trump.

Les chiffres d'Eurostat publiés mercredi montrent une hausse sur un an de 1,2 % du PIB dans la zone euro et de 1,4 % dans les 27 États membres de l'UE.

L'Irlande est le pays qui a enregistré la meilleure performance au cours des trois premiers mois de 2025, avec une croissance de 3,2 % par rapport au trimestre précédent. L'Espagne et la Lituanie suivent, affichant chacune une progression de 0,6 %.

Les puissances économiques européennes traditionnelles ont quant à elles connu des difficultés.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.euractiv.fr/section/economie/news/zone-euro-le-pib-moyen-en-hausse-de-04-au-premier-trimestre/>

□ □ **THEME 3 - 3 : Le bon moment pour une dévaluation fiscale ?**

Source, journal ou site Internet : Télés

Date : 1^{er} mai 2025

Auteur : Gilbert Cette

Adressé par André Dulou

De nombreux appels à transférer des contributions sociales assises sur le salaire vers l'impôt se font entendre sur la période récente. Un tel transfert, qui se ferait à coût nul ex ante pour les administrations publiques, peut prendre de multiples formes dont certaines correspondent à ce que l'on nomme une « dévaluation fiscale » et dans certaines configurations la « TVA sociale ». La proposition de TVA sociale a parfois pris dans le passé des formes très polémiques, comme en 2007 quand elle aurait fait perdre de nombreuses circonscriptions à la droite lors des élections législatives. Pourtant, l'opportunité d'une TVA sociale paraît forte en France dans la situation économique actuelle.

Des modalités variées et des objectifs contrastés

Le transfert de contributions sociales vers l'impôt peut prendre des modalités variées. Tous d'abord, les contributions transférées peuvent être patronales ou salariales. Ensuite, le transfert peut se faire sur différents impôts, les plus fréquemment évoqués étant des impôts à large assiette, comme la TVA ou la CSG dont les assiettes respectives sont la consommation ou les revenus des ménages.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.telos-eu.com/fr/le-bon-moment-pour-une-devaluation-fiscale.html>

□ □ THEME 3 - 4 : Croissance nulle, inflation, précarité : la France face à un miroir brutal

Source, journal ou site Internet : économie matin

Date : 2 mai 2025

Auteur : Anton Kunin

Adressé par André Dulou

L'Institut La Boétie a publié son cinquième Point de conjoncture, brossant un tableau sans complaisance de la situation économique française. Dans un contexte marqué par la résurgence de l'inflation et la stagnation généralisée, cette analyse s'attaque frontalement aux politiques économiques menées ces dernières années, dans un document incisif et rigoureux, dressant un constat alarmant d'une économie piégée entre austérité et inégalités.

Croissance atone et industrie sinistrée : l'Institut La Boétie sonne l'alarme sur l'économie française

L'Institut La Boétie affirme que la France est embourbée dans une croissance proche de zéro. Le PIB n'aurait progressé que de +0,1% au premier trimestre 2025, selon l'Insee. La Banque de France, quant à elle, prévoit +0,7% sur l'ensemble de l'année. Des chiffres qui enterrent déjà les ambitions du gouvernement d'atteindre +0,9%. Et ce n'est pas la guerre commerciale lancée par Donald Trump qui viendra améliorer la donne.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.economiematin.fr/croissance-investissement-emploi-pouvoir-achat-fiscalite-france>

4/ Les forces armées- Air - Marine - Terre – Gendarmerie

□ □ THEME 4 - 1 : La Marine nationale teste une munition téléopérée de surface contre un vieux chaland de transport

Source, journal ou site Internet : OPEX 360

Date : 29 avril 2025

Auteur : Laurent Lagneau

Adressé par André Dulou et François Jouannet

Le volet naval de la guerre en Ukraine a mis en avant le rôle que pouvaient tenir les drones de surface armés [et / ou chargés d'explosifs] ukrainiens contre la flotte russe de la mer Noire. Pour autant, s'ils ont permis de tenir les navires de cette dernière à distance et d'empêcher, sans doute, une opération amphibie à Odessa, ces embarcations télépilotées n'ont pas été décisives, les pertes russes en mer [ou à quai] ayant été, pour l'essentiel, causées par des missiles de croisière.

En outre, la mer Noire étant fermée, il n'est pas certain, du moins pour le moment, que des attaques de drones de surface contre des bâtiments de guerre puissent être menées dans un autre environnement. « En plein milieu de l'Atlantique, ce ne serait pas aussi facile », avait ainsi estimé l'amiral Nicolas Vaujour, le chef d'état-major de la Marine nationale [CEMM], dans un entretien publié par le Figaro, en septembre dernier.

Pour autant, cela ne veut pas dire que l'on doit se désintéresser d'une telle capacité, d'autant plus qu'elle peut inspirer de nouveaux concepts opérationnels.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.opex360.com/2025/04/29/la-marine-nationale-teste-une-munition-teleoperee-de-surface-contre-un-vieux-chaland-de-transport/>

□ □ **THEME 4 - 2 : Le chef d'état-major de l'armée de terre appelle l'arme blindée cavalerie à se réinventer**

Source, journal ou site Internet : OPEX 360

Date : 27 avril 2025

Auteur : Laurent Lagneau

Adressé par François Jouannet

Si sa « mort » a été maintes fois annoncée par ceux qui le considèrent comme étant une « relique » de la Guerre froide, le char de combat n'est pas près de disparaître, au regard des commandes de Leopard 2A8, de KF-51 Panther et de K-2 « Black Panther » récemment passées par plusieurs pays, des modèles en cours de modernisation ou encore des projets visant à en développer de nouveaux.

« Non, le char n'est pas mort, mais il faut bien l'utiliser. Il est très vulnérable à l'arrêt [...] ou s'il n'est pas accompagné de son rideau d'infanterie. [...] Sa force, c'est d'être très mobile et de permettre de concentrer les efforts au bon endroit pour rompre le front », avait ainsi souligné le colonel Frédéric Jordan, du Centre de doctrine et de l'enseignement du commandement [CDEC], lors d'une audition parlementaire, en novembre 2022.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.opex360.com/2025/04/27/le-chef-detat-major-de-larmee-de-terre-appelle-larme-blindee-cavalerie-a-se-reinventer/>

□ □ **THEME 4 - 3 : Le major Franky, un « mordu de cyno », depuis 20 ans**

Source, journal ou site Internet : gendinfo

Date : 29 avril 2025

Auteur : commandant Céline Morin

Adressé par André Dulou

Le 2 avril 2025, le major Franky et ses deux chiens, Phantom et Ouligane, ont été récompensés lors de la 5^e édition des Trophées des chiens héros, dans la catégorie « sauvetage civil ». Au cours des quatre dernières années de collaboration, le trinôme du Groupe d'investigations cynophile (GIC) de Châteauneuf-sur-Loire, dans le Loiret, a en effet cumulé plus de 300 missions de recherche de personnes disparues et de criminels en fuite. Revenant sur ses 20 ans

de carrière en tant que maître de chien, ce militaire passionné explique les défis et les spécificités de sa spécialité : le pistage opérationnel.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.gendarmerie.interieur.gouv.fr/gendinfo/temoignages/le-major-franky-un-mordu-de-cyno-depuis-20-ans>

□ □ THEME 4 - 4 : Journée mondiale des vétérinaires – brisons les idées reçues

Source, journal ou site Internet : defense.gouv.fr

Date : 30 avril 2025

Auteur : service de santé des armées

Adressé par André Dulou

Bien plus que des soignants d'animaux « Les vétérinaires ? Ils s'occupent des animaux. » Si cette affirmation reste exacte, elle ne reflète qu'un aspect très partiel de la réalité. En contexte militaire, la mission vétérinaire s'ancre dans une démarche de santé publique globale, tournée vers la protection des forces armées.

Deux axes d'intervention majeurs

Au sein du Service de santé des armées, les vétérinaires s'appuient sur deux piliers fondamentaux :

- La santé publique vétérinaire
- La maîtrise de l'environnement biologique

Ces domaines d'expertise couvrent une large palette d'actions : contrôle sanitaire des aliments et des eaux, suivi de l'hygiène en campagne, gestion des risques biologiques. Chaque intervention vise à sécuriser l'environnement des soldats, à prévenir les menaces sanitaires et à maintenir les capacités opérationnelles intactes.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.defense.gouv.fr/sante/actualites/journee-mondiale-veterinaires-brisons-idees-recues>

5/ ZONES DE CONFLITS

□ □ THEME 5 - 1 : Syrie : plus de 100 morts en deux jours de violences à caractère confessionnel, un chef druze dénonce des « massacres »

Source, journal ou site Internet : RFI

Date : 1^{er} mai 2025

Auteur : avec AFP

Adressé par André Dulou

La plus haute autorité spirituelle des druzes de Syrie a dénoncé, jeudi 1er mai, une « campagne génocidaire » contre sa communauté. Il s'en est pris au pouvoir d'Ahmed al-Charaa, après des combats confessionnels ayant fait plus de 100 morts en deux jours, selon une ONG.

Ces affrontements près et au sud de Damas entre combattants druzes et groupes armés liés au pouvoir sunnite illustrent l'instabilité persistante en Syrie, près de cinq mois après le renversement du président Bachar el-Assad, issu de la minorité alaouite.

Dans un communiqué, cheikh Hikmat al-Hajri a dénoncé une « campagne génocidaire injustifiée » visant des « civils à leur domicile » et a réclamé « une intervention immédiate de forces internationales ». « Nous ne faisons plus confiance à une entité qui prétend être un gouvernement (...) Un gouvernement ne tue pas son peuple en recourant à ses propres milices

extrémistes, puis, après les massacres, prétend que ce sont des éléments incontrôlés ». « Un gouvernement protège son peuple », a-t-il conclu.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.rfi.fr/fr/moyen-orient/20250501-syrie-au-moins-73-morts-en-deux-jours-de-violences-%C3%A0-caract%C3%A8re-confessionnel-un-chef-druze-d%C3%A9nonce-des-massacres>

☐☐THEME 5 - 2 : Les conflits dans les Kivu en RDC : décryptage d'une crise à six dimensions

Source, journal ou site Internet : RFI

Date : 2 mai 2025

Auteur : Parient Ligodi

Adressé par André Dulou

La crise dans les Kivu, dans l'est de la RDC, ne se résume ni à un conflit unique, ni à une seule cause comme les minerais ou les tensions ethniques. Elle résulte d'un enchevêtrement de facteurs historiques, fonciers, sécuritaires et politiques qui s'alimentent mutuellement depuis bien plus de trois décennies. Éclairage.

C'est une crise qui dure depuis trois décennies, répètent quasiment tous les protagonistes. Mais en réalité, les racines de la conflictualité dans cette partie de la **RDC** remontent à bien plus loin. Peut-on parler d'un seul conflit, ou de plusieurs conflits entremêlés ? Contrairement aux discours dominants, tout ne peut être réduit à la seule question minière, comme le suggèrent certaines autorités à Kinshasa, ni à la problématique de la discrimination anti-tutsie, souvent avancée par Kigali.

La réalité est plus complexe. Elle repose sur des dynamiques croisées, anciennes, souvent superposées, qui se renforcent mutuellement.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.rfi.fr/fr/connaissances/20250502-les-conflits-dans-les-kivu-en-rdc-d%C3%A9cryptage-d-une-crise-%C3%A0-six-dimensions>

☐☐THEME 5 - 3 : Guerre en Ukraine ; les Européens préparent de nouvelles sanctions contre la Russie

Source, journal ou site Internet : France24

Date : 1^{er} mai 2025

Auteur :

Adressé par Jean-François Mazaleyrat

Le ministre français des Affaires étrangères Jean-Noël Barrot a affirmé jeudi, après une rencontre avec le chef de la diplomatie américaine à Washington, que les Européens préparaient une nouvelle série de sanctions contre la Russie, qu'ils souhaitent coordonner avec les États-Unis. Selon Paris, Vladimir Poutine reste le "seul obstacle" à la paix en Ukraine.

Un nouveau paquet de sanctions européennes contre la Russie est en préparation, en cas de refus persistant de Moscou de tout cessez-le-feu en Ukraine. C'est ce qu'a affirmé à l'AFP, jeudi 1^{er} mai, le chef de la diplomatie française, Jean-Noël Barrot..

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.france24.com/fr/info-en-continu/20250501-poutine-seul-obstacle-%C3%A0-la-paix-en-ukraine-selon-paris>

☐☐THEME 5 - 4 : Résurgences multiformes du terrorisme islamiste en Afghanistan et au Pakistan

Source, journal ou site Internet : aérion24

Date : 2 mai 2025

Auteur : Georges Lefeuvre

Adressé par André Dulou

Le retour des talibans à Kaboul en 2021 a profondément changé la donne du terrorisme, d'abord parce qu'ils ne sont plus des insurgés mais les nouveaux tenants du pouvoir qu'ils avaient perdu en 2001, ensuite parce que la carte du djihad international a beaucoup changé en vingt ans, à l'exception de ce nœud dans la région Afghanistan-Pakistan où la terreur n'a cessé d'être active et qui connaît un inquiétant revivalisme depuis que Daech a quasiment disparu d'Irak et de Syrie. Mais pourquoi cette cristallisation sur l'Afghanistan ?

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.aerion24.news/2025/05/02/resurgences-multiformes-du-terrorisme-islamiste-en-afghanistan-et-au-pakistan/>

6/ RENSEIGNEMENTS ET MENACES :

□ □ THEME 6 - 1 : L'euro qui grimpe face au dollar : une aubaine pour les Français, ou un piège pour l'économie ?

Source, journal ou site Internet : econostrum

Date : 29 avril 2025

Auteur : Adam Mazari

Adressé par André Dulou

Depuis l'investiture de Donald Trump en janvier, l'euro a connu une appréciation notable par rapport au dollar, passant de 1,04 dollar à 1,14 dollar en seulement quelques mois. Si cette évolution est perçue positivement par certains, elle soulève des interrogations sur ses effets réels pour l'économie française. Les conséquences sont à la fois avantageuses pour les consommateurs, mais aussi préoccupantes pour les exportateurs.

Une des conséquences directes de l'appréciation de l'euro est la baisse du prix des importations. En effet, étant donné que le pétrole est principalement facturé en dollars, cette hausse de la valeur de l'euro permet une réduction des prix à la pompe pour les consommateurs français. La baisse de la demande pour le pétrole exerce une pression à la baisse sur son prix, ce qui permet également une diminution du coût des transports et, par conséquent, des prix de nombreux biens importés.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://econostrum.info/leuro-qui-grimpe-face-au-dollar/>

□ □ THEME 6 - 2 : le retour vers un Far West minier : un ultime caprice stratégique « made in USA »

Source, journal ou site Internet : Le portail de l'IE

Date : 30 avril 2025

Auteur : Anaïs Périer

Adressé par André Dulou

Dans le sillage d'une multiplication d'offensives unilatérales, Washington cherche une énième fois à asseoir son hégémonie en tentant d'exercer une influence sur les chaînes d'approvisionnement.

Le 24 avril dernier, Trump a usé de désintermédiation normative, en signant par anticipation un décret enjoignant l'extraction minière des fonds marins dans les eaux internationales, patrimoine commun de l'humanité. A fortiori de la non ratification de la Convention des

Nations unies sur le droit de la mer du gouvernement américain, l'AIFM y voit sa légitimité affaiblie.

Il faut savoir que les fonds marins demeurent un enjeu de puissance puisqu'ils regorgent de minerais stratégiques (des nodules polymétalliques tels que le cobalt, le cuivre ou le nickel), indispensables aux technologies de la transition énergétique et numérique (les véhicules électriques, les panneaux solaires, etc.), ce qui suscite la convoitise des grandes puissances et l'inquiétude de la société civile. La Chine, concurrente majoritaire en en est la première ciblée.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.portail-ie.fr/univers/2025/usa/>

□ □ **THEME 6 - 3 : Les enjeux maritimes dans la géopolitique compliquée de la péninsule coréenne**

Source, journal ou site Internet : Institut Thomas More

Date : note avril 2025

Auteur : Hugues Eudeline

Adressé par Jean-Claude Tourneur

La péninsule coréenne sous le poids de l'histoire et la tyrannie de la géographie

Pour bien comprendre la géopolitique compliquée de la péninsule coréenne, il importe d'avoir présent à l'esprit la manière dont l'histoire et la géographie impriment leur empreinte sur elle. La présente note débute par une vue cavalière de la douloureuse histoire entre le Japon et la Corée tout au long du dix-neuvième siècle et au début du vingtième siècle, puis des déchirements sanglants de la guerre de Corée (1950-1953). Après la création des deux Corée, et au fil d'une histoire tumultueuse, la géographie a quant à elle fait de la péninsule l'un des lieux de compétition les plus tendus entre les puissances mondiales que sont les États-Unis, la Chine et la Russie.

La Corée du Sud, une puissance maritime émergente

Dans ce schéma complexe, la Corée du Sud (République de Corée) a à gérer de nombreux différends maritimes. Les plus nombreux et les plus lourds sont ceux qui l'opposent à la Corée du Nord (République populaire démocratique de Corée). La note fait le récit de cinquante ans d'affrontements souvent meurtriers.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://institut-thomas-more.org/2025/04/30/les-enjeux-maritimes-dans-la-geopolitique-compliquee-de-la-peninsule-coreenne/>

□ □ **THEME 6 - 4 : Exploration spatiale, cinq pays africains associés à la Chine et à la Russie**

Source, journal ou site Internet : mondafrique

Date : 2 mai 2025

Auteur : Nicolas Beau

Adressé par André Dulou

Cinq pays africains participeront au projet de la Station de recherche lunaire internationale, lancé par la Russie et la Chine. En tout, 13 pays ont rejoint l'initiative, a annoncé le directeur général de Roscosmos, Dmitri Bakanov, lors d'une réunion des chefs des agences spatiales des pays des BRICS.

« Notre initiative conjointe avec la Chine pour créer une Station de recherche lunaire internationale progresse activement. Treize pays l'ont déjà rejointe : l'Azerbaïdjan, la Biélorussie, la Bolivie, le Venezuela, Djibouti, l'Égypte, le Nicaragua, le Pakistan, le Sénégal, la Serbie, la Thaïlande, l'Afrique du Sud et l'Éthiopie », a déclaré Dmitri Bakanov, cité par l'agence de presse russe TASS.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://mondafrique.com/a-la-une/exploration-spatiale-cinq-pays-africains-associes-a-la-chine-et-a-la-russie/>

7/ SECURITE INTERIEURE

THEME 7 - 1 : Lancement de la mission G4 POLARIS 2025 avec dix sous-officiers formés à l'Ecole de Gendarmerie de Montluçon

Source, journal ou site Internet : gendinfo

Date : 2 mai 2025

Auteur : La rédaction

Adressé par André Dulou

Dans le cadre de la mission G4-POLARIS 2025, du 28 avril au 16 mai 2025, c'est le Portugal qui reçoit au sein de son centre de formation de la Garde nationale républicaine (GNR) situé à Queluz, dans la banlieue de Lisbonne.

POLARIS est une formation conjointe de sous-officiers issus de la Gendarmerie Nationale, de la GNR portugaise, de la Garde Civile espagnole et de l'arme des Carabiniers italiens. Chaque année, de 2023 à 2026, dix sous-officiers de chacune de ces armes partent trois semaines dans un des quatre pays (G4) pour y découvrir les modalités de la formation initiale du pays hôte. Ce programme s'inscrit dans l'interopérabilité et l'interculturalité entre nos institutions militaires.

Les carabiniers italiens ont accueilli le premier opus en 2023 à Florence. En 2024, c'est l'école de gendarmerie de Montluçon qui a accueilli Polaris. Du 28 avril au 16 mai 2025, c'est au tour du Portugal de recevoir au sein de son centre de formation de la GNR situé à Queluz, dans la banlieue de Lisbonne.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.gendarmerie.interieur.gouv.fr/gendinfo/actualites/2025/lancement-de-la-mission-g4-polaris-2025-avec-dix-sous-officiers-formes-a-l-ecole-de-gendarmerie-de-montlucon>

8/ ENERGIE - ENVIRONNEMENT – CLIMAT

THEME 8 - 1 : L'agriculture assoiffe-t-elle l'Amérique du Nord ?

Source, journal ou site Internet : aérion24

Date : 30 avril 2025

Auteur : Frédéric Lasserre

Adressé par André Dulou

Le continent nord-américain est richement doté en ressources hydriques. Pourtant, cette région du monde est régulièrement confrontée à des sécheresses chroniques qui sont de plus en plus sévères. Cette situation s'explique-t-elle uniquement par les conséquences du changement climatique ?

Cette question renvoie à une différence importante entre la rareté de l'eau et la sécheresse. La sécheresse correspond à un écart entre la disponibilité de l'eau par rapport à une moyenne, essentiellement à cause d'un déficit de précipitations, contrairement à la rareté de l'eau, surtout si celle-ci est provoquée par des activités humaines. En Amérique du Nord, dans l'Ouest des Rocheuses, dans des États au climat semi-désertique, comme la Californie ou l'Arizona, il existe de nombreux fleuves et des aquifères très richement dotés. L'eau n'est pas si rare. C'est d'abord le fait d'une demande élevée, essentiellement de la part du secteur agricole, qui

provoque les tensions sur la gouvernance de l'eau. Il s'agit ainsi de tensions induites par l'activité humaine, à l'origine d'une rareté relative, plutôt que d'une rareté absolue.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.aren24.news/2025/04/30/lagriculture-assoiffe-t-elle-lamerique-du-nord/>

□ □ **THEME 8 - 2 : Les agriculteurs européens craignent déjà la sécheresse**

Source, journal ou site Internet : Auractiv

Date : 2 mai 2025 (MAJ)

Auteur : Jasper Steinlein et Jeremias Lin

Adressé par André Dulou

À l'approche du mois de mai, période clé pour les cultures en Allemagne, les inquiétudes se multiplient. Les cultures semées au printemps sont déjà menacées par une sécheresse persistante et un manque de pluie. Un phénomène de plus en plus constaté dans une grande partie de l'Europe.

Les derniers rapports des agences climatiques européennes et allemandes confirment une tendance désormais bien installée : celle d'une météo de plus en plus extrême et imprévisible. Le scénario de cette année pourrait toutefois battre des records. Le Service météorologique allemand (DWD) redoute une sécheresse d'une ampleur inédite depuis 1931. Fait alarmant, le niveau d'humidité des sols est actuellement inférieur à celui relevé lors de la sécheresse exceptionnelle de 2018.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.euractiv.fr/section/agriculture-alimentation/news/les-agriculteurs-europeens-craignent-deja-la-secheresse/>

□ □ **THEME 8 - 3 : Blackout dans le sud de l'Europe : une instabilité du réseau électrique**

Source, journal ou site Internet : The Conversation

Date : 30 avril 2025

Auteur : Anne Blavette

Adressé par André Dulou

The Conversation : L'événement d'hier a surpris la population par son ampleur et ses conséquences sur le fonctionnement de pays entiers — des trains aux distributeurs de billets, en passant par l'accès à Internet perturbé jusqu'au Maroc — qui nous rappellent notre dépendance aux systèmes électriques. Quel est votre regard de spécialiste sur un tel événement ?

Anne Blavette : L'événement qui s'est déclenché hier est assez incroyable, car un incident de cette ampleur géographique est très rare.

À l'heure actuelle, ses causes sont en cours d'investigation. Cependant, il est déjà impressionnant de voir que l'alimentation a presque entièrement été rétablie à 9h le lendemain matin, que ce soit au Portugal ou en Espagne, tandis que l'impact a été mineur en France (quelques minutes d'interruption).

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://theconversation.com/blackout-dans-le-sud-de-leurope-une-instabilite-rare-du-reseau-electrique-255545>

9/ GEOPOLITIQUE DE LA CULTURE :

□ □ THEME 9 - 1 : Le Vatican face à l'héritage du Pape François : le chemin est-il tout tracé ?

Source, journal ou site Internet : IRIS

Date : 30 avril 2025

Auteur : Francis Mabile

Adressé par André Dulou

Qualifié de progressiste, quel héritage le pape François laisse-t-il derrière lui ?

Le pape François laisse un héritage complexe et contrasté, plus pastoral que doctrinal.

Sur le plan doctrinal, François n'a pas changé les grands principes de l'enseignement catholique sur la morale sexuelle, la famille ou le sacerdoce masculin. Son attachement à la doctrine sur ces sujets a déçu les progressistes qui attendaient des ruptures plus franches.

Sur le plan pastoral, il a profondément transformé le style de gouvernement de l'Église, favorisant l'accueil et l'accompagnement des fidèles, y compris ceux en situation dite « irrégulière ». Il a promu une approche de sollicitude pastorale plus que normative.

Un aspect clé de son pontificat est son opposition déterminée au libéralisme, à la fois moral et économique. Sur le plan moral, François a dénoncé les dérives individualistes, consuméristes et relativistes des sociétés occidentales, tout en refusant d'assouplir la doctrine catholique. Sur le plan économique, il a critiqué avec force « l'idolâtrie de l'argent » et le « culte du marché », appelant à un ordre économique mondial plus juste et solidaire.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.iris-france.org/le-vatican-face-a-lheritage-du-pape-francois-le-chemin-est-il-tout-trace/>

□ □ THEME 9 - 2 : L'inexorable déclin du monde ouvrier et la tertiarisation de l'économie

Source, journal ou site Internet : Télés

Date : 30 avril 2025

Auteur : Olivier Gallaud

Adressé par André Dulou

Il y a quatre ans je présentais dans Télés des données sur l'évolution de la structure sociale en France. Les années ayant passé il est utile d'actualiser ces données provenant des enquêtes Emploi de l'INSEE réalisées annuellement. Les tendances que montrait l'article de 2021 se sont encore accentuées et révèlent le basculement de la société française vers la tertiarisation de l'économie et l'effacement qui semble inexorable du monde ouvrier.

Le déclin des emplois d'ouvriers s'est en effet poursuivi au même rythme tandis que la progression de la part des cadres dans la population active s'est encore accélérée. En 1993, la proportion d'employés a rejoint celle d'ouvriers et en 2021, pour la première fois dans l'histoire de la structure sociale la part des cadres parmi les actifs a dépassé celle de ouvriers. De 1997, pic de la courbe « ouvriers », à 2023, cette part a été divisée par deux (1 850 000 emplois supprimés).

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.telos-eu.com/fr/linexorable-declin-du-monde-ouvrier-et-la-tertiari.html>

10/ GEOPOLITIQUE DE L'INFORMATION :

□ □ THEME 10 - 1 : Le ministère des armées met en avant deux solutions pour sécuriser ses algorithmes d'intelligence artificielle

Source, journal ou site Internet : OPEX 360

Date : 1^{er} mai 2025

Auteur : Laurent Lagneau

Adressé par Elie André Dulou

Quelle que soit sa catégorie [descriptive, prédictive, prescriptive ou générative], une intelligence artificielle [IA] doit être « nourrie » avec des données fiables pour être digne de confiance, et donc efficace. Une fausse information dans un tel système d'IA pouvant être utilisée pour accélérer la prise de décision d'un poste de commandement, par exemple, pourrait avoir des conséquences fâcheuses.

D'où la nécessité de développer des solutions afin de garantir l'intégrité des systèmes militaires ayant recours à l'intelligence artificielle.

À cette fin, l'Agence de l'innovation de défense [AID] et le Commandement de la cyberdéfense [COMCYBER] ont organisé le défi « Sécurisation de l'IA », avec l'objectif de solliciter les entreprises et les laboratoires de recherche susceptibles de proposer des technologies permettant de protéger des systèmes incluant une intelligence artificielle et de détecter des attaques pouvant affecter leur bon fonctionnement.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.opex360.com/2025/05/01/le-ministere-des-armees-met-en-avant-deux-solutions-pour-securiser-ses-algorithmes-dintelligence-artificielle/>

□ □ THEME 10 - 2 : Défaite historique pour Apple : l'App Store doit changer selon la justice américaine

Source, journal ou site Internet : numerama

Date : 30 avril 2025

Auteur : Nicolas Lellouche

Adressé par André Dulou

Dans le cadre du procès Epic Games contre Apple, la justice américaine a rendu une décision défavorable au géant de l'électronique grand public concernant les règles de l'App Store. Le tribunal l'oblige à permettre aux développeurs d'accepter des paiements en dehors du magasin d'applications, sans aucune commission.

Apple gagne des milliards de dollars avec l'App Store, mais les revenus liés au magasin d'applications pourraient fortement diminuer dans les prochains mois. Déjà contrainte à autoriser des méthodes alternatives de distribution dans l'Union européenne, en vertu du Digital Markets Act, la marque californienne a vu son modèle économique prendre un sérieux coup le 30 avril, sur décision de la justice américaine.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.numerama.com/tech/1962893-defaite-historique-pour-apple-lapp-store-doit-changer-selon-la-justice-americaine.html>

□ □ THEME 10 - 3 : Cloud et logiciels : le poids économique de la dépendance aux USA

Source, journal ou site Internet : Silicon

Date : 2 mai 2025 (MAJ)

Auteur : Clément Bohic

Adressé par André Dulou

Le cloud et les logiciels, 10 % plus chers chaque année ?

Les entreprises européennes font face à une telle hausse*, d'après un rapport que relaie le Cigref. Il découle d'une étude que l'association a commandée au cabinet Asterès. Objectif : évaluer l'impact économique des achats de tels services à des acteurs américains.

L'estimation en question résulte d'une extrapolation à partir d'un échantillon restreint. En l'occurrence, des entretiens avec 6 DSI de grandes entreprises en France.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.silicon.fr/Thematique/cloud-1370/Breves/cloud-logiciels-poids-economique-dependance-usa-473511.htm>

□ □ **THEME 10 - 4 : Prêt pour les cartes de crédit optimisées par l'IA ? Voici la vision de Visa pour les achats**

Source, journal ou site Internet : ZDnet. com

Date : 2 mai 2025

Auteur : Sabrina Ortiz

Adressé par André Dulou

L'IA a transformé les tâches quotidiennes comme l'écriture, le codage et même les achats. Visa lance aujourd'hui une initiative visant à préparer son réseau de paiement à une nouvelle ère d'expériences d'achat basées sur l'IA agentique.

Plus tôt cette semaine, l'entreprise a dévoilé Visa Intelligent Commerce lors du Visa Global Product Drop. Selon le communiqué, cette initiative ouvre le réseau de paiement de Visa aux développeurs et ingénieurs qui créent des expériences d'achat basées sur l'IA agentique, permettant aux utilisateurs de trouver et d'acheter des produits.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.zdnet.com/article/ready-for-ai-enhanced-credit-cards-heres-visas-vision-of-automated-shopping/>

□ □ **THEME 10 - 5 : Les produits de sécurité, une cible désormais centrale des développeurs de failles jour-zéro**

Source, journal ou site Internet : ZDnet

Date : 2 mai 2025

Auteur : Gabriel Thierry

Adressé par André Dulou

Ce n'est pas une surprise mais cela va mieux en le disant. "Les attaquants se concentrent de plus en plus sur les produits de sécurité et de réseau", avertit le Google Threat Intelligence dans son dernier bilan annuel sur le sujet des failles jour-zéro.

Les spécialistes dans le renseignement sur les cybermenaces de la célèbre firme ont ainsi identifié un total de 75 vulnérabilités jour-zéro exploitées en 2024. Ce sont notamment des failles par injection de commande ou utilisation de mémoire après libération.

Dont 20 vulnérabilités, sur les 33 visant des logiciels ou appliance, visant spécifiquement les produits de sécurité. Sur ce périmètre précis, Google remarque des failles par injection de code et par injection de commandes.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.zdnet.fr/actualites/les-produits-de-securite-une-cible-desormais-centrale-des-developpeurs-de-failles-jour-zero-474366.htm>

11/ Le point de l'histoire du 9 janvier 1873 : l'Empereur Napoléon III s'éteint

THEME 11 - 1 : Événement de géopolitique dont c'est aujourd'hui l'anniversaire 2 mai 1668 Traité d'Aix-la-Chapelle et fin de la guerre de Dévolution

Source, journal ou site Internet : Hérodote

Date : 2 mai 2025

Auteur : Fabienne Manière

Adressé par André Dulou

Le 2 mai 1668, la France et l'Espagne signent le traité d'Aix-la-Chapelle. Il met fin à la guerre de *Dévolution*, la première des nombreuses guerres du règne de Louis XIV. La France y gagne en particulier l'annexion de Lille.

Futile prétexte

Trente mois plus tôt, le 17 septembre 1665, Philippe IV de Habsbourg, roi d'Espagne, était mort à Madrid et le fils de sa seconde femme lui avait succédé sous le nom de Charles II. Il avait à peine 4 ans. C'est alors que le jeune roi de France, Louis XIV (29 ans), eut l'idée d'une bonne guerre pour distraire la noblesse dont c'était le métier et se distraire lui-même, mais aussi pour éloigner de la capitale la frontière septentrionale de son royaume.

Ses juristes se mirent au travail. Ils excipèrent des lois du Brabant une coutume dite de « *Dévolution* » selon laquelle les immeubles apportés en mariage par l'un des époux devaient toujours revenir à leurs enfants, y compris lorsque le survivant du couple se remariait.

- Or, les Flandres et le Brabant étaient possessions du roi d'Espagne depuis le mariage de la fille de Charles le Téméraire avec l'héritier des Habsbourg, deux siècles plus tôt.

- D'autre part, l'épouse de Louis XIV, Marie-Thérèse, n'était autre que la fille de Philippe IV et de sa première femme.

Circonstance aggravante, par le traité des Pyrénées de 1659, qui avait préparé le mariage de Louis XIV et Marie-Thérèse, le père de la mariée avait promis une très lourde dot et celle-ci se faisait attendre. Fort de ces prétextes, le roi de France engagea les hostilités avec l'Espagne.

Victoire rapide

La guerre tourne très vite à l'avantage de Louis XIV grâce à son Secrétaire d'État à la guerre, Louvois. En quelques mois, sous la conduite de Turenne, ses armées n'ont aucun mal à occuper les villes des Pays-Bas espagnols. Vauban, ingénieur talentueux, enlève la citadelle de Lille le 27 août 1667.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

https://www.herodote.net/2_mai_1668-evenement-16680502.php

12/ REVUE de PRESSE INTERNATIONALE en langue étrangère

THEME 12 - 1 : Pentagon's AI metals program goes private in bid to boost Western supply deals

Source, journal ou site Internet : Reuters

Date : 1^{er} mai 2025

Auteur : Ernest Scheyder

Adressé par Jean-Claude Tourneur

May 1 (Reuters) - A U.S. government-created artificial intelligence program that aims to predict the supply and price of critical minerals has been transferred to the control of a non-profit organization that is helping miners and manufacturers strike supply deals.

Launched in late 2023 by the U.S. Department of Defense, the Open Price Exploration for National Security AI metals program is an attempt to counter China's sweeping control of the critical minerals sector, as Reuters reported last year

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.reuters.com/business/autos-transportation/pentagons-ai-metals-program-goes-private-bid-boost-western-supply-deals-2025-05-01/>

□ □ THEME 12 - 2 : 22 Osprey Aircraft in US Air Force

Source, journal ou site Internet : defense post

Date : 1^{er} mai 2025

Auteur : Juster Domingo

Adressé par Jean-Claude Tourneur

Aerospace giants Bell and Boeing have announced that the final CV-22 Osprey military transport and cargo aircraft has entered production, with the project's Program of Record (POR) completion coming in the next few months.

The final CV-22 will be completed at Bell's assembly center in Amarillo, Texas, where it will roll out for future special operations missions that require advanced speed and range capabilities deemed too complex for other military aircraft.

Following the completion of the POR, the companies' Team Osprey is scheduled to continue support for the army by implementing sustainment and upgrades for the variant.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://thedefensepost.com/2025/05/01/final-cv-22-osprey-production/>

□ □ THEME 12 - 3 : Pentagon to seek 'Right to Repair' provisions in Army contracts

Source, journal ou site Internet : Reuters

Date : 1^{er} mai 2025

Auteur : Judy Godoy and Mike Stone

Adressé par Jean-Claude Tourneur

WASHINGTON, May 1 (Reuters) - The U.S. Department of Defense wants new and existing defense contracts to give the Army the right to repair its own weapons, in a bid to save money and time by ending requirements to use original manufacturers for servicing.

The move introducing a "right to repair" outlined in an April 30 memo signed by U.S. Secretary of Defense Pete Hegseth is expected to improve the Army's ability to maintain and upgrade its equipment, reducing reliance on original manufacturers and enhancing operational efficiency.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.reuters.com/business/aerospace-defense/pentagon-seek-right-repair-provisions-army-contracts-2025-05-01/>

□ □ THEME 12 - 4 : Space force Special Operation Command is on its way

Source, journal ou site Internet : taskandpurposde

Date : 1^{er} mai 2025

Auteur : Matt White

Adressé par Jean-Claude Tourneur

Space Force already has at least one 'Space Ranger' and several "Space Cowboys" who've completed an infamous "spur ride" with 1st Infantry Division cavalry scouts. But now the newest military service will have its own special operations component.

First reported by Hope Seck for Sandboxx News, the smallest branch plans to stand up its own component inside U.S. Special Operations Command, or SOCOM, which oversees the missions and operations of elite units like Navy SEALs and Army Green Berets.

The Guardians won't be crawling through mud or eating snakes, but they will be teamed up with and work to support special operators under SOCOM's operational control as part of Space Force Special Operations Command.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://taskandpurpose.com/news/space-force-special-operations-command/>

□ □ THEME 12 - 5 : Hegseth orders review of Pentagon acquisition program

Source, journal ou site Internet : The Schill

Date : 1^{er} mai 2025

Auteur : Lauren Irwin

Adressé par Jean-Claude Tourneur

In an April 30 memo to Army Secretary Dan Driscoll, Hegseth ordered wide changes to the division.

“To ensure the Army [is] prepared for the complex and evolving battlefield of the future, the Secretary of Defense directed the Secretary of the Army to rebuild out Army, restore the warrior ethos, and reestablish deterrence,” the Defense Department said Thursday in a statement.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://thehill.com/policy/defense/5277962-pete-hegseth-army-aquisition-program-review/>

□ □ THEME 12 - 6 : Ukraine war Latest : Ukraine destroys 83,000 Russian targets using drones in April, Syrskyi says

ou Source, journal site Internet : The KyivIndependent

Date : 1^{er} mai 2025

Auteur : new desk

Adressé par André Dulou

Key developments on May 1:

- Ukraine destroys 83,000 Russian targets using drones in April, Syrskyi says, up 8% on March
- Trump reportedly shifts tone on Putin after UK, France apply diplomatic pressure
- US to bring Ukraine, Russia together over the next 100 days, Vance says
- Ukrainian army retook 115 positions in April, Syrskyi says
- Zelensky says minerals deal signing first result of talks with Trump in Vatican

Ukrainian drones struck and destroyed more than 83,000 Russian targets in April, an 8% increase from March, Commander-in-Chief Oleksandr Syrskyi reported on May 1.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://kyivindependent.com/ukraine-war-latest-ukraine-destroys-83-000-russian-targets-using-drones-in-april-syrskyi-says-up-8-on-march/>

13/ Titres des articles pouvant être demandés à l'adresse adulou@numericable.fr, qui vous les adressera dans la journée de la demande.

Ces articles n'ont pu être insérés dans la revue de presse. Pour recevoir un ou plusieurs articles, il suffit d'adresser un message électronique à l'adresse :

adulou@numericable.fr

1) Liens intéressants à consulter :

<https://www.opex360.com/2025/04/27/washington-approuve-la-vente-de-missiles-de-croisiere-tomahawk-aux-pays-bas-pour-19-milliard-deuros/>

<https://www.opex360.com/2025/04/30/les-etats-unis-autorisent-la-pologne-a-acquerir-400-missiles-air-air-aim-120d3-pour-13-milliard-de-dollars/>

<https://www.opex360.com/2025/04/28/belgique-la-cour-des-comptes-critique-lachat-de-blindes-francais-griffon-et-jaguar/>

<https://www.opex360.com/2025/04/30/rheinmetall-et-lockheed-martin-vont-creer-un-centre-dexcellence-dedie-aux-missiles-sol-sol-en-allemande/>



Union-ihedn.org

Réseau UNION-IHEDN Votre communauté en ligne

<https://www.union-ihedn.org/les-actualites/revue-de-presse/>